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Os parlamentares escolhidos para
ocupar os sete cargos da Mesa, no dia 3
deste mês, obtiveram maioria absoluta no
pleito, ou seja, o mínimo de 25 votos. A

posse será em 1º de fevereiro de 2013,
uma vez que o mandato do atual
colegiado só se encerra em 31 de janeiro.
Seguindo a regra prevista no Regimento

Interno da Casa Joaquim Nabuco,
somente os partidos com maior
representatividade na Alepe puderam
indicar candidatos.
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ARTIGO

Claudiano Martins Filho *

Estamos chegando ao final de 2012
com a consciência do dever cumprido.
Embora as dificuldades tenham se apre-
sentado na dimensão muito acima do
esperado, como presidente da Comissão
de Agricultura, Pecuária e Política Rural
da Assembleia Legislativa do Estado de
Pernambuco, priorizei as questões ine-
rentes à agropecuária, uma vez que a seca
que se instalou no Agreste e no Sertão
atraiu toda nossa atenção. Esse fato in-
duziu direcionarmos nossos trabalhos em
busca de soluções que minorassem os
efeitos da grande estiagem. 

Nesse contexto, ciente da nossa respon-
sabilidade e também da nossa limitação,
fomos à luta. Realizamos várias audiências
públicas em municípios do Agreste e do
Sertão, nas quais contamos com a presença
de agricultores; pecuaristas; da Secretaria
de Agricultura de Pernambuco, por meio do
secretário Ranilson Ramos; e do IPA (Ins-
tituto Agronômico de Pernambuco), cujo
presidente, Júlio Zoé, esteve sempre sensível
às causas e aos pleitos que emanavam na-
queles encontros. 

Contamos, também, com o apoio da so-
ciedade civil organizada, que se fez repre-
sentar pelos sindicatos e associações, e da
Igreja Católica. As audiências ocorreram
nos municípios de Ouricuri, Garanhuns,

Itaíba, Limoeiro, Venturosa, Pedra e Arco-
verde. 

No decorrer dos encontros, verificamos
que, além da falta de água para os animais
e para o consumo humano, o desastre maior
está acontecendo na nossa pecuária leiteira.
O problema é que, em outras estiagens, o
produtor de leite contava com a palma
forrageira, que é um alimento muito rico em
água e essencial para o rebanho. Hoje, isso
não ocorre, uma vez que a planta foi
devastada pela praga da cochonilha do
carmim. 

Para termos uma ideia do que vem
acontecendo, a produção de leite,  que
era de 2.300.000 litros/dia, foi reduzida
para 900.000 litros/dia, representando
uma queda de quase 60%. As consequên-
cias são ainda mais preocupantes no que
se refere à perda do nosso rebanho.  Ele
está sendo transferido para outros Estados,
ou abatido, acarretando a perda da qua-
lidade genética, fruto de muitos anos de
pesquisas. 

Dentre as alternativas para o futuro,
demos prosseguimento ao projeto proposto

pelo Sinproleite, referente à palma resistente
à cochonilha, encampado pelo IPA, com a
anuência do Governo do Estado. Trata-se
de incentivar proprietários de terras em
áreas irrigadas para a produção da palma
forrageira. 

No primeiro ano, 60% das raquetes
produzidas serão destinadas para outros
produtores. No segundo ano, 40%, e, no
terceiro, 20%. Sabendo-se que a produção
chega a 700.000 raquetes/hectare, nesse
sistema, a médio prazo, recuperaremos os
pomares de palma, que serão refratários à
cochonilha.  

Vale salientar que é imprescindível a re-
cuperação da bacia leiteira, pois sabe-se
que, para cada 50 litros de leite produzidos,
gera-se um emprego direto.  

No momento, estamos acompanhando
as execuções das ações emergenciais de
combate à seca, que, em grande parte, foram
sugeridas durante nossas audiências pú-
blicas. 

Mas continuamos a buscar, sugerir e
encaminhar ao Governo de Pernambuco
ideias para a execução de ações estru-
turadoras de combate ao fenômeno da seca.
Tudo isso visa atenuar o sofrimento dos
pequenos agricultores e pecuaristas. 

* Deputado pelo PSDB e presidente da
Comissão de Agricultura, Pecuária e

Política Rural da Alepe

ARQUIVO ALEPE
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O orçamento de Pernambuco para 2013 - e o que será feito até 2015 com os recursos de que o Estado dispõe - foi
analisado pela Assembleia Legislativa e aprovado no início deste mês. A Casa votou a Lei Orçamentária Anual
(LOA) e o Plano Plurianual (PPA). Este ano, os deputados apresentaram 7.460 emendas à LOA. Dessas, 368
foram aprovadas, totalizando R$ 49 milhões. A Lei Orçamentária de 2013 está estimada em R$ 33,5
bilhões. Cada parlamentar teve direito a apresentar sugestões que totalizassem um investimento
de R$ 1 milhão. O dinheiro deverá ser aplicado em áreas diversas, como saúde,
transportes, educação e infraestrutura.

Anualmente, o Parlamento analisa a Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO),
que define regras para o orçamento do ano seguinte; a LOA, que
detalha o valor dos recursos e onde serão aplicados; e o PPA,
que planeja as metas das ações. A LDO é a primeira a ser
enviada pela Poder Executivo à Casa, em agosto. A LOA e
o PPA chegam juntos, em outubro. As três matérias são
analisadas somente pela Comissão de Finanças da Alepe e
pelo Plenário.



Os trabalhos do Parlamento Estadual no biênio
2013-2014 serão coordenados pela nova Mesa
Diretora da Casa, eleita pelos deputados em voto

secreto no último dia 3. Os escolhidos para ocupar os
sete cargos do colegiado obtiveram maioria absoluta no
pleito, ou seja, o mínimo de 25 votos. Os integrantes to-
mam posse em 1º de fevereiro de 2013, uma vez que o
mandato da Mesa atual encerra em 31 de janeiro. Somente
os partidos com maior representatividade na Alepe pu-
deram indicar candidatos. A regra está prevista no Re-
gimento Interno da Assembleia.

O atual presidente do Legislativo, deputado Gui-
lherme Uchoa (PDT), foi reconduzido para o quarto
mandato consecutivo à frente da Alepe, em sua terceira
reeleição. Da mesma forma, o deputado João Fernando
Coutinho (PSB) ocupará a Primeira Secretaria pela quarta
vez seguida. Os dois receberam 48 votos.

A 1ª Vice-Presidência ficou com o deputado Marcan-
tônio Dourado (PTB), que se manteve no cargo com 29
indicações. Já o deputado André Campos (PT) obteve
48 votos e estará à frente da 2ª Vice-Presidência. Para a
2ª Secretaria foi eleito o deputado Claudiano Martins Fi-
lho (PSDB), que também teve 48 votos. A 3ª Secretaria
será ocupada pelo deputado Sebastião Oliveira (PR),
único a conseguir a unanimidade dos 49 parlamentares.
Com 33 votos, o 4º secretário continua sendo o deputado
Eriberto Medeiros (PTC).

Na maioria dos cargos, houve candidatura única, com
exceção da 1ª Vice-Presidência e da 4ª Secretaria, que
também receberam as inscrições dos parlamentares Júlio
Cavalcanti (PTB) e Mary Gouveia (PSD), respectivamente.

Guilherme Uchoa comentou que a votação quase
unânime é um estímulo. “Aumenta minha responsabili-

dade e empenho para trabalhar mais pela Casa e por to-
dos os pernambucanos”, disse e acrescentou: “Vamos con-
tinuar comprometidos com a valorização do servidor e,
no início de 2013, deveremos inaugurar o canal de TV
próprio da Assembleia, o que significa mais transparência,
em mais uma prestação de contas do Poder Legislativo”.

João Fernando Coutinho também reforçou a expec-
tativa de manter a continuidade do trabalho que vem

sendo feito pela Alepe, em prol da valorização dos fun-
cionários e do desenvolvimento do Estado. “Em 2014,
vamos inaugurar o novo edifício anexo da Assem-
bleia Legislativa, proporcionando mais conforto aos
servidores e parlamentares, o que refletirá no serviço
prestado à população. Além disso, é tarefa nossa
legislar observando as necessidades de Pernambuco”,
afirmou.
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ELEIÇÃO

João Fernando Coutinho, Eriberto Medeiros, Marcantônio Dourado, Guilherme Uchoa, André Campos, Claudiano Martins Filho e Sebastião Oliveira comandarão Alepe até 2014

BRENO LAPROVITERA

DEPUTADOS ELEGEM MESA DIRETORA

PARA O BIÊNIO 2013-2014
Guilherme Uchoa (PDT)

Presidente

Marcantônio Dourado (PTB)
1º Vice-Presidente

André Campos (PT)
2º Vice-Presidente

João Fernando Coutinho (PSB)
1º Secretário

Claudiano Martins Filho (PSDB)
2º Secretário

Sebastião Oliveira Júnior (PR)
3º Secretário

Eriberto Medeiros (PTC)
4º Secretário

Nova Composição

Uchoa e Coutinho: quarto mandato à frente da Alepe

JOÃO BITA
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Acontribuição de várias pessoas físi-
cas e jurídicas ao desenvolvimen-
to de Pernambuco e do seu povo é

reconhecida, anualmente, pela Alepe. No dia
4, o Parlamento entregou uma de suas mais
importantes comendas - a Medalha Leão do
Norte Classe Ouro - a personalidades e enti-
dades, no Plenário da Casa Joaquim Nabuco,
em reunião solene. Esta é a quarta vez que

a Alepe concede a honraria. Os agraciados
atuam em diversas atividades e foram
escolhidos pelos deputados.

Entre eles, estava o Instituto Arqueoló-
gico, Histórico e Geográfico Pernambucano,
representado pelo professor Nilzardo Car-
neiro Leão, que discursou em nome dos
demais homenageados. “No ambiente desta
Casa, que guarda tanta história de nossa

terra e nossa gente, enriquecemos, hoje, a
nossa história de vida”, declarou. 

O presidente da Alepe, deputado Gui-
lherme Uchoa (PDT), saudou os sete con-
templados por suas ações durante o ano de
2012. “Foram iniciativas que deixaram a
marca de realizações de trabalhos respon-
sáveis e, por isso, são merecedoras do reco-
nhecimento da Casa e da sociedade.”

As lideranças de Oposição e de
Governo também se pronunciaram. O de-
putado Antônio Moraes (PSDB) afirmou
que “sucessivas gerações de mulheres e
homens públicos têm trabalhado pelo bem
comum, motivo pelo qual não se pode
deixar de condecorar pessoas e instituições
que têm melhorado Pernambuco”. Re-
presentando a bancada governista, o

deputado Raimundo Pimentel (PSB)
ressaltou que “a Medalha Leão do Norte
foi feita com carinho e dedicação pelos
parlamentares da legislatura anterior, a
fim de que a Casa pudesse prestigiar aque-
les que contribuem para o progresso do
Estado”.

A expressão Leão do Norte identifica
o valor e a determinação histórica dos per-

nambucanos. Trata-se de uma alusão à pri-
meira metade do século 19, época de mo-
vimentos revolucionários no Estado. Além
da honraria, os homenageados receberam
um diploma e uma escultura em barro feita
pelo artesão Manoel Gomes da Silva, de
Tracunhaém. A cantora Cristina Amaral e
o instrumentista Beto Hortis apresentaram
a música Leão do Norte, de Lenine.

ALEPE ENTREGA MEDALHA LEÃO DO NORTE
EM RECONHECIMENTO A PESSOAS E ENTIDADES

HOMENAGENS
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MÉRITO DIREITOS 
HUMANOS HERBERT DE SOUZA

Com 50 anos de
existência, a
Federação dos
Trabalhadores na
Agricultura do
Estado de
Pernambuco (Fetape)
foi agraciada nesse
mérito, por sugestão
do deputado Manoel
Santos (PT). Os
deputados Raimundo
Pimentel (PSB) e
Manoel Santos (PT)
entregaram a
comenda ao
presidente da
entidade, Doriel
Barros (C)

MÉRITO 
ESPORTIVO

O deputado Aluísio
Lessa (PSB) indicou o
jornalista Ricardo
Leitão, secretário
estadual extraordinário
da Copa 2014, para
receber a comenda
nesse mérito. Leitão
assumiu o cargo de
principal interlocutor do
Governo para assuntos
da Copa, tendo papel
preponderante na
construção da Arena
Pernambuco. Os
deputados Antônio
Moraes (PSDB) e Teresa
Leitão (PT) também
fizeram a entrega

MÉRITO MULHERES 
DE TEJUCUPAPO

A ex-prefeita de
Salgueiro, no Sertão, e
atual assessora
especial do Governo
do Estado Cleuza
Pereira do Nascimento
foi a homenageada
nessa categoria. A
iniciativa do deputado
Diogo Moraes (PSB)
somou-se a outras
condecorações
recebidas por Cleuza.
Entre elas, estão o
Bertha Lutz, do Senado
Federal, e o título de
Prefeita Amiga da
Criança, da Fundação
Abrinq

MÉRITO EDUCACIONAL 
PAULO FREIRE

Nesse mérito, foi
contemplada a
pedagoga e mestre em
Sociologia Mirtes
Cordeiro. Com
marcante atuação
política, ela ocupa a
vice-presidência do
Diretório do Partido
Popular Socialista
(PPS), em Jaboatão 
dos Guararapes. 
A indicação foi do
deputado Betinho
Gomes (PSDB), ao lado
do 1º secretário da
Alepe, deputado João
Fernando Coutinho, fez
a entrega da medalha

MÉRITO ZUMBI 
DOS PALMARES

A homenageada foi
Vera Lúcia Ferreira
Gomes, assessora
institucional da
Fundação Cultural
Palmares. Na
Secretaria do
Orçamento
Participativo de Olinda
e nas demais funções
que ocupou em sua
vida pública, destacou-
se pela luta contra o
racismo. A proposta foi
da deputada Isabel
Cristina (PT), que
entregou a medalha,
com o presidente da
Alepe

MÉRITO CULTURAL 
GILBERTO FREYRE

A proposição do
deputado Ricardo
Costa (PTC)
homenageou o
Instituto Arqueológico,
Histórico e Geográfico
Pernambucano
(IAHGP), mais antigo
instituto histórico
estadual do Brasil e
que defende a
importância do estudo
e da conservação dos
sítios históricos em
Pernambuco. 
Na ocasião, a entidade
foi representado 
por Nilzardo 
Carneiro Leão

MÉRITO AMBIENTAL 
PROFESSOR ROLDÃO 

Por iniciativa do
deputado Henrique
Queiroz (PR), a
medalha foi entregue à
Usina Trapiche. A
empresa promove um
rigoroso controle da
fauna e flora da região
de Sirinhaém, na Mata
Sul, preservando a
mata atlântica e os
manguezais
pertencentes à unidade
açucareira. O presiden-
te da Usina, Luiz
Antonio Bezerra (C),
recebeu a comenda de
Queiroz e Eriberto
Medeiros (PTC)

Plenário da Assembleia Legislativa ficou lotado para a reunião solene de entrega da Medalha Leão do Norte Classe Ouro aos destaques de 2012 em Pernambuco

FOTOS: BRENO LAPROVITERA E JOÃO BITA



A partir de 2013, a população
pernambucana terá um novo
canal de televisão. Até o final

de abril, o canal próprio da Assembleia
Legislativa estará funcionando, em par-
ceria com a TV Câmara. O primeiro
passo para implementar o projeto foi
dado no dia 27 de novembro, quando a
Mesa Diretora inaugurou o estúdio da
TV Alepe. O local integra o espaço físi-
co da Assistência de Comunicação So-
cial, localizada no Anexo 5 da Casa.
Com 24 metros quadrados, o estúdio
tem três câmeras digitais, mais duas
para reportagens externas, duas ilhas de
edição e conta com o sistema TriCaster,
tecnologia que permite a criação de
cenários virtuais.

O equipamento é utilizado na maior
parte das TVs comerciais e garante uma
variação de imagens com grande pro-
fundidade de campo, tornando as pro-
duções mais dinâmicas. “O apresentador
vai estar onde o cenário virtual quiser
que esteja. Essa é uma tendência moderna
da televisão”, explicou o chefe do De-
partamento de TV da Assembleia, Antônio
Magalhães.

A solenidade de inauguração reuniu
diversos parlamentares. Para o presidente
da Casa, deputado Guilherme Uchoa
(PDT), a conquista é motivo de orgulho.
“É grande a alegria de poder transmitir
as atividades diárias do Parlamento
utilizando tecnologia de ponta. Agradeço
o apoio da Câmara Federal, que firmou
o convênio com a Assembleia e, assim,
possibilitou integrar a TV Alepe à Rede
Nacional de TV Legislativa Digital”,
destacou. 

A parceria com a TV Câmara foi
formalizada em setembro deste ano, em
convênio assinado por Uchoa e o presi-
dente da Câmara Federal, deputado Marco
Maia (PT-RS), em Brasília. O canal aberto
61, em UHF, será compartilhado por
quatro emissoras. A divisão é feita em
subcanais independentes, sem prejudicar
a qualidade de áudio e imagem. Um deles
transmitirá a TV Câmara, outro a TV
Senado e o terceiro, a TVAlepe. O quarto
canal está reservado à Câmara Municipal
que se interessar em participar da
iniciativa.

A TV Câmara vai instalar, com
recursos próprios, um transmissor para
veicular a programação da Assembleia,
no Recife e na Região Metropolitana.

Atualmente, as exibições são feitas pela
TV Nova e TV Pernambuco, com uma
hora diária.

Os novos programas da TV Alepe
vão se somar aos atuais - Quorum e

Assembleia na TV Debate. Há dez anos
fazendo a cobertura do que acontece no
Parlamento, a TV Alepe ampliará em
quatro vezes o que é produzido atual-
mente, graças ao canal próprio. As reu-

niões plenárias, audiências públicas, CPIs
e os debates nas Comissões serão exibidos
ao vivo e na íntegra. Também haverá es-
paço para temas políticos, econômicos e
culturais do Estado.
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NOVO ESTÚDIO DA TV ALEPE DINAMIZA

PRODUÇÃO JORNALÍSTICA DA CASA

COMUNICAÇÃO

Presidente da Alepe e parlamentares descerraram placa comemorativa e, depois, com jornalistas da Casa, conheceram estúdio

FOTOS: JOÃO BITA



Pesquisar as leis pernambucanas está
mais simples e ao alcance de todos. Basta
ter acesso à Internet. A Assembleia Legis-
lativa lançou, no dia 28 de novembro, o
Portal Alepe Legis. O endereço eletrônico
é www.alepe.pe.gov.br/legislacao. O portal
também oferece acesso para pessoas com
deficiência visual.

O presidente da Alepe, deputado
Guilherme Uchoa (PDT), fez o acesso
inaugural e, com um clique, cortou um
laço de fita virtual. “A Internet nos trouxe
grandes possibilidades de comunicação.
Por meio dessa ferramenta, a Casa
Joaquim Nabuco disponibiliza consultas
de dados da Constituição do Estado,
emendas constitucionais, atos, portarias
normativas, decretos legislativos, leis
complementares e ordinárias”, ressaltou,
acrescentando “que a importância desse
trabalho é significativa e mostra, mais
uma vez, a integração da Alepe com as

novas mídias, contribuindo para que a
Internet seja um instrumento de trans-
parência”.

Mais de quatro mil leis estão disponíveis
no portal. São normas aprovadas em Per-
nambuco desde 1995, devidamente atuali-
zadas e revisadas. O conteúdo de 1988 até
1994 foi cadastrado, a princípio, somente
com textos originais e informações básicas.
Com o tempo, o Grupo vai atualizar todas
as leis, desde 1947, quando foi promulgada
a Constituição Estadual da redemocratização
do Brasil, com o fim do regime do Estado
Novo (1937-1945).

Durante o Grande Expediente Especial,
a procuradora Juliene Viana, que coordenou
o Grupo de Trabalho de Atualização da
Legislação Estadual, criado pela Mesa
Diretora, explicou detalhes do site. “De-
senvolvemos um sistema onde as leis podem
apresentar até quatro opções de texto:
original; anotado, ou seja, contendo o histó-

rico da norma; atualizado (somente as in-
formações atuais); e com índice”, afirmou.
Segundo ela, essa última alternativa de-
penderá da lei. “Quando a lei é maior, é di-
vidida em títulos, capítulos, seções, sub-
seções, entre outros. Nem todas precisam
dessa divisão”, lembrou.

O internauta pode escolher entre di-
versas formas de pesquisa, a exemplo de pa-
lavra-chave, assunto geral, temas em des-
taque, autoria, iniciativa da lei, período de
tempo, ou data da publicação. 

Juliene Viana ressaltou a importância
da comunicação do usuário com a equipe
do site. “Em toda busca, aparecerá um link
com a frase Informe aqui algum erro nesta
página. Precisamos das observações e su-
gestões da sociedade”, frisou. O cidadão
também tem a opção Fale Conosco, dis-
ponível no portal.

A procuradora agradeceu à Mesa
Diretora da Alepe e ao presidente Guilher-

me Uchoa pela confiança depositada nos
12 servidores que integram o Grupo de
Trabalho. A esses funcionários, ela fez um
agradecimento especial. “Com uma equi-
pe composta por vocês, enfrento qualquer
desafio.” Juliene destacou que tudo foi
criado pelos servidores da Casa, que não
deixaram suas funções de origem para se
dedicar ao portal, acumulando, dessa forma,
as tarefas.

Ela saudou, também, a Superintendên-
cia Geral e a Assistência de Comunicação
Social pelo apoio ao projeto. E ainda agra-
deceu aos setores envolvidos na construção
do site - Procuradoria Geral, Assistência
Legislativa, Biblioteca e Superintendência
de Informática -, além dos deputados em
geral. A coordenadora do Grupo salientou
que a colaboração da Assembleia Legis-
lativa de Minas Gerais, que já disponibili-
za as leis estaduais na Internet, foi fun-
damental para o projeto.

LEGISLAÇÃO

ALEPE LEGIS FACILITA A PESQUISA NA INTERNET
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Como faz todos os anos, a Assem-
bleia Legislativa iluminou, no
último dia 4, o Palácio Joaquim

Nabuco para festejar o período natalino.
O prédio histórico é considerado insti-
tuição museológica desde 2010.

Foram instalados 12 refletores de LED

que alternam as cores. Na cúpula, são 24
refletores HQI, na cor azul, e 50 estrobi-
nhos com efeito pisca-pisca. As sacadas, a
fachada principal e as árvores do entorno
receberam cerca de 20 mil microlâmpadas
brancas. Portas e janelas foram decoradas
com 48 refletores set light.

Um show de fogos de artifício de três
minutos marcou a cerimônia, chamando
a atenção de quem passava pela Rua da
Aurora e proximidades. O presidente
Guilherme Uchoa ressaltou que o edifício-
sede do Parlamento é um patrimônio per-
nambucano “pela história que já escreveu,

está escrevendo e que ainda vai ser es-
crita”. “Por isso, é justo que ele seja real-
çado na paisagem recifense durante a épo-
ca de Natal”, declarou.

Os deputados aproveitaram o mo-
mento para entregar, de forma simbólica,
dez toneladas de alimentos para a Cam-
panha Natal sem Fome dos Sonhos, coor-
denada pelo Comitê da Ação da Cidadania
Pernambuco Solidário. Os donativos serão
distribuídos em Exu e municípios do
Semiárido estadual. Para o 1º secretário
da Alepe, deputado João Fernando Cou-
tinho (PSB), a iniciativa “é uma men-
sagem de solidariedade que a Casa passa
para a população nesta época do ano”,
destacou.

Além das cores, pode-se, também,
contemplar o presépio que foi montado
em frente ao Palácio. A decoração remete
à paisagem sertaneja, em homenagem
ao centenário de Luiz Gonzaga. A As-
sistência de Preservação do Patrimônio
Histórico do Legislativo é responsável
pela ornamentação e luzes de Natal da
Alepe. Músicas do Rei do Baião foram
cantadas, na cerimônia, por Lourdinha
Nóbrega e pelo Quinteto Pérola Negra.
A iluminação poderá ser apreciada até
o dia 6 de janeiro.

LUZES DE NATAL

Fogos de artifício para celebrar a beleza das luzes do Palácio Joaquim NabucoIluminação pode ser vista até 6 de janeiro

FOTOS: BRENO LAPROVITERA

INAUGURADA ILUMINAÇÃO DE NATAL

DO PALÁCIO JOAQUIM NABUCO



SÉRIE DOCUMENTOS HISTÓRICOS

inte e quatro de
dezembro, vés-
pera de Natal,
momento de re-
flexão, autocrí-
tica e compaixão
para a cultura

ocidental. Talvez por todo o sim-
bolismo que a data representa, tenha
sido escolhida para lembrar as
crianças abandonadas ou que
perderam os pais. É o Dia do Órfão,
instituído no Brasil em 1961. No
período colonial, um mecanismo
importado de Lisboa facilitava a
entrega de crianças rejeitadas ao
Estado. Era a Roda dos Expostos,
que proporcionava privacidade à
mãe que quisesse dar seu bebê a
uma casa de caridade.

Feita de madeira, era um cilindro
oco que girava em torno de seu
próprio eixo e tinha uma portinha
voltada para a rua. Sem ser iden-
tificada, a mãe deixava a criança e
rodava o cilindro 180 graus, o que
fazia a porta ficar voltada para o
interior do prédio, onde alguém
recolhia o recém-nascido. O meca-
nismo somente foi extinto no século
20. ARoda dos Expostos oficializou
e institucionalizou o abandono no
Brasil.

O Estado, portanto, era quem
em grande parte arcava com as
despesas geradas pelo acolhimento
dos menores. No arquivo da As-
sistência de Preservação do Pa-
trimônio Histórico da Alepe, exis-
tem diversos documentos que de-
monstram o envolvimento da Pro-
víncia na tutela das crianças aban-
donadas.

São papéis do século 19 que
comprovam movimentações fi-
nanceiras relativas aos órfãos. A
Coluna Documento deste mês exibe
o relatório de conta, receita e despesa
da administração do patrimônio dos
órfãos, referente ao período de 2 de
janeiro a 30 de setembro de 1846,
enviado para a Assembleia Pro-
vincial de Pernambuco. O texto
exemplifica toda a infraestrutura e
despesas desses casos. Esses e outros
documentos sobre o assunto estão
disponíveis para consulta pública na
Assistência.

V
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Carolina Flores
Especial para o Tribuna Parlamentar

As homenagens da Alepe ao Cen-
tenário de Luiz Gonzaga chegam
ao seu momento máximo com a

realização da Assembleia Itinerante no
município de Exu, no Sertão. O evento
homenageia a data de nascimento do Rei
do Baião, em 13 de dezembro, sendo es-
sa a 13ª vez que a Casa Joaquim Nabu-
co promove atividades parlamentares fora
da Capital. O local da reunião plenária,
que será aberta ao público, é o Parque Aza
Branca, onde está o Museu do Gonzagão.
O espaço escolhido para sediar o encontro
entre deputados, autoridades locais e po-
pulação é simbólico: debaixo do juazeiro,
ao lado do túmulo de Luiz Gonzaga.

A primeira Assembleia Itinerante foi
realizada em 1994, no município de
Ouricuri, Sertão do Araripe. O objetivo
da iniciativa é levar o trabalho dos de-
putados às diversas regiões do Estado. A
cidade de Exu foi escolhida por ser a ter-
ra do Rei do Baião. Localizada no Sertão
do Araripe, o município está distante cer-
ca de 600 quilômetros do Recife e tem a
agropecuária como principal atividade
econômica. Na ocasião, o presidente da
Assembleia, deputado Guilherme Uchoa
(PDT), e os líderes do Governo e da Opo-
sição, deputados Waldemar Borges (PSB)
e Antônio Moraes (PSDB), respectiva-
mente, farão pronunciamentos sobre te-
mas de interesse da região.

Na parte solene do evento, será en-
tregue o Título de Cidadão de Pernam-
buco ao sanfoneiro Joquinha Gonzaga,
sobrinho do Rei do Baião nascido no Rio
de Janeiro. Após a morte do tio, Joquinha
mudou-se para Exu, onde colaborou com
a implantação do Museu do Gonzagão.
O centro cultural guarda todo o acervo
artístico do cantor e compositor, incluindo
vestimentas, sanfonas, troféus, discos,
fotografias e outros objetos pessoais do
artista. Entre os anos de 1990 e 1993,
Joquinha promoveu shows regionais para
manter a tradição de Gonzaga e participou
ativamente de grandes eventos culturais
do Nordeste.

Ainda na programação solene de Exu,
a Assembleia Legislativa vai entregar a
Medalha do Centenário de Luiz Gonzaga
a dez personalidades locais, sendo uma
das comendas em memória de Francisco
Parente (Beba). Também será realizado
o descerramento de uma escultura de

Gonzagão em tamanho real, confeccio-
nada por J. Maciel. O artista pernam-
bucano é autor das estátuas de bronze do
primeiro presidente do Brasil, Marechal
Deodoro da Fonseca, e de seu sucessor,
Floriano Peixoto, que se encontram no
Estado de Alagoas.
CONCURSO - Entre as diversas ações
em homenagem ao centenário do Rei do
Baião, a Assembleia, por meio da Co-
missão Centenário Luiz Gonzaga, pro-
moveu o Concurso de Redação Luiz
Gonzaga – 100 anos de Vida e Obra
do Pernambucano do Século. A inicia-
tiva foi ideia do deputado Henrique
Queiroz (PR). O parlamentar anunciou
o resultado da competição, direcionada
a alunos da rede pública, no dia 28 de
novembro.

Textos de estudantes das cidades de
Petrolina, Recife, Surubim, Jaboatão dos

Guararapes e Araripina foram escolhidos
por servidores da Assistência de
Preservação do Patrimônio Histórico, da
Comissão de Educação e da Escola do
Legislativo. Os cinco primeiros colocados
obtiveram médias que variam entre 8,7
e 9,4. A maior nota foi do aluno José
Eduardo Bezerra Teles, da Escola Eneide
Coelho Paixão Cavalcanti, de Petrolina.

Os ganhadores serão agraciados com
notebooks e diplomas e terão os textos
publicados e enviados para escolas da
rede estadual. A data da cerimônia de
entrega dos prêmios ainda está sendo
definida pela Alepe.

A Comissão Centenário Luiz Gonzaga
é formada pelos deputados Antônio
Moraes (PSDB - presidente), Henrique
Queiroz (PR), João Fernando Coutinho
(PSB), Isabel Cristina (PT) e Tony Gel
(DEM), além de servidores da Alepe. 
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Para homenagear o pernambucano do século 20, Luiz Gonzaga, a Alepe
criou a Comissão Centenário Luiz Gonzaga, relativa às comemorações dos
100 anos de nascimento do Rei do Baião. O colegiado promoveu vários
eventos durante o ano, com destaque para a realização da Assembleia
Itinerante, no dia 13 deste mês, em Exu, onde nasceu “Seu Lua”. Filho de
Januário, famoso tocador da sanfona de oito baixos, Luiz Gonzaga saiu da
cidade para conquistar o Brasil com sua genialidade
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